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纪宝成：如何做强我国高等教育 ●今后一段时间应低速增长

、稳步发展 ●构筑世界通行的“第三级教育”体系 ●学费已

经处于高水平，不宜再提高 自１９９９年高等教育扩大招生

以来，我国高等教育规模迅速扩大，毛入学率年年攀升，从

１９９８年的９．８％上升到２００２年的１５％，进入了

国际公认的高等教育大众化的门槛，２００５年进一步增至

２１％，成为世界上高等教育规模最大的国家。 可以说，我

国已经做大了高等教育，现在的主要任务是如何做强高等教

育。而做强高等教育的关键，一是优化结构，二是提高质量

。结构优化是前提，质量提高是核心。提高高等教育质量，

是做强我国高等教育的最核心、最具战略意义的举措。高等

教育大众化理论的创立者、美国著名教育学家马丁特罗早在

１９７３年就指出，高等教育大众化既包含量的增长，又包

含着质的变化。高等教育从精英教育阶段向大众化教育阶段

的转变，不仅是毛入学率的提高，而且意味着高等教育的观

念、功能、学校类型与规模、质量标准、入学与选拔方式、

教育内容和学科专业设置、教学管理方式等方面的全方位变

革。我们已经在“量”的方面实现了高等教育的大众化，现

在的任务就是在“质”的方面下功夫，宏观与微观相结合地

实行“全方位的变革”，做强我国的高等教育。具体建议有

以下八个方面： （一）采取低速增长、稳步发展的方针，正

确处理数量与质量的关系 与发达国家相比，我国实现高等教



育大众化有两个突出特点：一是在更快的发展速度中实现的

；二是在较低经济水平基础上实现的。从这两个方面来看，

今后一段时间我国高等教育不宜再保持世所罕见的持续７年

之久的年均增长２５％左右的高速增长，而应转而采取低速

增长、稳步发展的方针，否则将超出我国经济社会发展的支

撑能力和对毕业生的吸纳能力。当然，稳步发展并不是不增

长，由于２００８年是适龄人口的高峰， ２００７、２００

８年可以保持５％左右的发展速度，以后由于适龄人口的逐

年持续下降，即使零增长，毛入学率也会逐年继续提升。在

宏观上控制规模把握速度的同时，具体到每个学校，不要搞

“一刀切”，要因校制宜，区别对待。根据不同学校的实际

情况，采取或减缓、或维持、或增长的不同办法，做到有“

增”、有“保”、有“压”。 100Test 下载频道开通，各类考

试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


